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■记者观察

让
企
业
感
受
到
﹃
疗
效
﹄““工业诊所工业诊所””开始巡诊开始巡诊

“工业诊所”是我省为企业
精准服务、帮助企业解决发展
中现实难题而建立的一个平
台，也是深入实施“万企转型”
行动的重要抓手之一。目前，
省“工业诊所”已经有54家，

但记者这次跟随专业团队
巡诊时注意到，当地有关部门
征集问题时，通知到的企业不
止巡诊中的这几家，而一些企
业参与的积极性还不高。

看来，要吸引更多工业企
业了解进而信任“工业诊所”这
种解决难题的方式，还需要“诊
所”依靠实力尽快出“疗效”，尽
快通过诊断案例积累口碑。

尽管只是开始，但通过到
企业面对面巡诊，专业团队还
是发现了一些工业企业所面临
的共性难题。特别是中小企
业，因为底子薄，承压能力小，
面临的问题也相对集中。

例如，所巡诊的这些企业，
一方面，多数对生产、研发等环
节重视程度高、资源配重大，也
手握很多技术专利。但另一方
面，在市场端的品牌建设、推广
销售方面却不尽如人意。

相关人士介绍，这其实不
仅是赞皇企业的问题，也是河
北很多中小工业企业的共性问
题。为了拓宽线上推广渠道，
很多企业都在尝试网红带货平
台。但企业发现，很多实力强
的带货主播都在长三角、珠三
角一带，河北本地做线上推广、
销售服务的专业平台还不多。

“我们也想建立一支专业
的电商销售推广团队，但具体
怎么操作，我们不知道该找谁
去请教。”这是巡诊中一家企业
提出的疑难。

专业人士认为，能给这些
工业企业做配套服务、解决企
业共性需求的专业第三方服务

企业，需求越来越大。这也应当引起一些工
业园区的重视，通过拉伸上下游链条，补上链
条上的缺项，强化企业间的对接合作，本身也
是提升园区服务功能的方向。

当然，“工业诊所”的建设也不是一个点。
根据《河北省“工业诊所”创建方案》，我

省将充分利用“河北省企业转型升级工业互
联网平台”和“工业企业巡诊活动”，逐步建立
完善“工业医院”“工业诊所”“工业大夫”三级
诊疗体系。

因此，河北鸿华工程项目管理有限公司
这次的巡诊，不仅要形成诊断报告，做好咨询
服务，省工信厅还要检验“工业诊所”的服务
成果成效。这些服务诊断案例，将成为下一
步建立“工业医院”的重要依据。

同时，“工业诊所”的诊疗领域，也需要做
出更多细分。如建设机器人诊所、电子信息
诊所、精细化工诊所等，同时，针对不同特色
功能的产业集群，如新型工业化产业示范基
地、特色产业集群、高新技术开发区、经济技
术开发区等，分类谋划“工业诊所”建设，突出
服务特色。

而“工业诊所”的服务实力也需要不断强
化。

据了解，省工信厅与中科院北京分院已
经达成深度合作，利用以中科院为核心的院
内外科技和专家资源力量，为我省工业企业
的转型升级提供服务。

期待更多更好的专业资源、更精准化服
务惠及河北中小企业，让更多工业企业通过

“就诊”解决难题，感受到切实“疗效”，积极主
动选择走高质量发展道路。

文/河北日报记者 李冬云

5 月 13 日，赞皇经济开发区，利德尔
（河北） 药业有限公司。

“‘工业诊所’？不是很了解。”总经
理王德鸿说。

和利德尔一样，尽管前期有不少企业参
与了工信部门的“工业诊所”巡诊问题征集，
也反馈了具体面临的问题，但仍有企业负责
人对“工业诊所”是什么、如何发挥作用等方
面的了解并不多。一些相关企业负责人在巡
诊现场才开始有了初步了解。

其实，“工业诊所”已不算新事物。
早在 2019 年 6 月，省工信厅就印发

《河北省“工业诊所”创建方案》，提出利
用“河北省企业转型升级工业互联网平
台”和“工业企业巡诊活动”，全方位解决
企业问题，逐步建立完善“工业医院”“工
业诊所”“工业大夫”三级诊疗体系。

2019 年 12 月，我省认定首批 14 家省
“工业诊所”。2020年 12月，又认定第二批
40家省“工业诊所”。

什么样的企业能成为省“工业诊所”？
省工信厅有关人士介绍了申报条件，

如申报企业需是具有独立法人资格且在河
北省注册或建有分支机构的单位，要具备
相关专业咨询服务能力，长期合作的副高
级以上或同等水平专家5人以上，稳定合作
的相关专家 20 人以上，签有合作协议的专
业化、外联型合作机构5个 （含） 以上。

从目前 54 家省“工业诊所”来看，既
有行业协会、大专院校和科研机构、产业
研究院，也有第三方企业管理咨询机构、
科技服务类企业，既有本地企业，也有省
外企业在河北的分支机构。

如华北理工大学、北京大学邯郸创新

研究院、京津冀钢铁联盟 （迁安） 协调创
新研究院有限公司、河北国瑞企业管理咨
询有限公司、北京脉点科技有限公司河北
分公司等。

这次前往赞皇巡诊的河北鸿华工程项
目管理有限公司，就是第一批被认定的省

“工业诊所”。
“工业诊所”，能为企业提供哪些服务？
“‘工业诊所’服务的重点在工业企

业转型提升、产业集群提升、产业链条提
升三方面。”石家庄市工信局规划处副处长
王现省解释说，譬如，工业企业转型提升
向哪转、怎么转；开发区、工业园区公共
服务层次低、水平低，如何强化平台服务
功能；工业企业产业链条短、配套弱，有
新技术、新产品不敢用，怎样推进产业链
上下游企业建立联盟、融合提升等。

具体到每家省“工业诊所”，所擅长的
服务领域各有侧重，涉及科技创新、节能
环保、制造提升、品牌设计、质量管理、
人力资源管理、市场营销、政策宣讲解读
等诸多方面。

一些中小企业对省“工业诊所”缺乏
了解，一方面是诊所少、企业多，把脉问
诊的覆盖面还较小，另一方面，一些企业
对活动参与度还不高。

“我们去年做过一些政策宣讲解读类的
培训，一些企业派来了代表，但不是了解
企业核心业务和问题的法人、主管，经常
是财务、办公室等部门的人员。”河北鸿华
公司总经理刘博说。

“今年省‘工业诊所’巡诊已经启动，一
回生，二回熟，相信今后会有越来越多企业
接受‘工业诊所’的把脉问诊。”王现省说。

【阅读提示】

“工业诊所”如何为企业“把脉”

“我们在生产上做得不错，产品也有市
场，就是品牌推广和销售上存在很大短
板。”

“我们撤掉了一些线下推广渠道，但线
上推广很烧钱，把钱用到哪里最奏效，我
们还不清楚。”

“其实年轻人不愿意来我们也理解，毕
竟每天只在工厂里工作生活，找对象都困
难。”

……
对省“工业诊所”有了初步了解后，

许多工业企业开始敞开心扉，摆出了各自
面临的难题，且直言不讳。

这些问题中，既有受疫情影响成本上
涨、销售不畅的短期困难，也有对品牌、
市场和人才如何培育、培养的长期困惑。

5月14日上午，在石家庄市丸京干果有
限公司的产品展厅，总经理秦世杰向巡诊
专家展示了企业新推出的走电商渠道的高
端产品——罐装琥珀核桃仁。

“今年我们通过经销商开始尝试网红带
货，在工厂里做了几期直播，效果非常好。”
秦世杰说，国内线上零售，是丸京干果新扩
展的销售渠道。之前企业主要市场在中东，
以核桃果、核桃仁批发销售为主，然而受国
外疫情影响，海运成本大幅提高。

“过去货船都是满载往返，国外疫情严
重后，返程货运量减少，很多都是空船
回，海运成本因此猛涨到之前的四五倍。”
秦世杰介绍，过去企业出口中东的核桃相
对于北美核桃一直有价格优势，运输成本
上涨后，比北美核桃价更高了，订单随之
减少。

出口企业成本上涨、订单减少，市场
在国内的企业，也面临着线下销售渠道不
畅、销售额减少的难题。

河北枣能元食品有限公司是省农业产
业化重点龙头企业，主要生产红枣果肉饮
料，在全国有 400 多家代理商。过去，企业营
销模式和策略主要是“地推”，如电台广播、

车体广告、都市类媒体广告等，但一年多来，
传统的品牌推广渠道收效越来越小。

“疫情后人们的出行减少，消费习惯也
发生改变，线下社交和交易减少，我们过
去以线下营销为主的模式，迫切需要转
变，要加大线上营销力度，线上线下相结
合。”该企业总经理高浩璞说。

大方向有了，但线上营销具体究竟怎
么做，企业一直苦于找不到好办法。

据介绍，为了适应线上年轻人的消费
偏好，枣能元花费几十万元请设计公司重
新设计了外包装，但对终端销售的带动并
不明显。而目前线上推广渠道也五花八
门，网店推广、自媒体公众号、网红直播
带货……哪一个更适合产品和品牌，枣能
元还在摸索。

除了面临市场压力、销售不畅，还有
一些企业存在熟练工缺口大的情况。

河北沃德丰药业有限公司是一家农药
生产企业，近几年企业的招工难问题越发

凸显。
“企业的研发、管理需要专业型人才，

但厂区距离石家庄市区较远，近一小时的
车程使得我们很难招到、留住专业水平较
高的管理、技术人员。”该企业总经理谭合
伯说。

除了管理、技术人才短缺，车间的一
线操作工也难招到年轻人。

目前，沃德丰车间的工人大部分是45岁
到60岁之间的当地农民，职业化程度相对较
低，很多家里都有农田，赶上农忙季节或临
时有事，经常请假，直接影响企业的连续化
生产。

与工业企业面对面，河北鸿华公司团
队对每家企业面临的难题做了充分了解和
记录，也在现场针对具体问题出谋划策。

针对丸京干果出口成本抬高、销售受
阻的问题，刘博注意到，企业也同时出口
部分琥珀核桃仁。

“琥珀核桃仁利润比核桃果高出不少，
能不能在出口产品品类上做些调整，加大
附加值较高的深加工产品比重？”刘博与秦
世杰交流。

“这方面我们也在想，人工成本也在上
涨，逐渐转型引入自动化生产线做深加工
产品，既降低人工依赖，也能提升利润空
间，是个方向。”秦世杰说。

针对枣能元线上推广怎么拓展的问
题，河北鸿华公司的专业团队也给出了
建议。

“现在年轻人追求方便、快捷，有个
性、爱养生，能不能针对这个特点设计一
些携带方便、速溶速食、营养健康的新产
品，比如像袋装咖啡一样的枣浆、枣肉食
品？”刘博说。

对于留不住年轻人的问题，刘博认
为，除了企业要提升内部环境，工业园区
的外部环境改善也十分重要。

这次巡诊，因为园区内企业比较分
散，很多路段道路不平，很多时间都花费
在了路上。

很多企业在巡诊中都提到改善道路环
境的需求，认为这是所在工业园区需要弥
补的一项短板。

除了在工业企业普遍面临的市场、品
牌、人才问题上出点子，省“工业诊所”
在一些企业面临的个性化的具体困难上，
也给出了相关建议。

利德尔是一家以生产兽药为主的企
业，正准备扩建研发中心，但因为过去厂
房建设的一些遗留问题，新项目环境评估
环节迟迟通不过。

“整体项目环评难通过，能不能单独拿
出研发中心这个项目做环评？”刘博说。同
时他建议，企业进一步了解石家庄市对研
发项目的补贴政策，并指定了团队里了解
政策的人员与企业继续对接。

石家庄乾星科技有限公司是一家军民
融合企业，去年刚刚迁入赞皇经济开发
区。企业是异地扩建，业务增加了，员工
也从过去30人一下增加到70多人，而且还
在招聘，最终预计要达到120人以上。

“人一多，我们发现管理跟不上了，工
件质量把控、物料成本控制环节跟着出现
问题。”总经理张玉乾说。

针对这个问题，省“工业诊所”团队
给出的建议是，加强制度建设，同时培养
员工的职业荣誉感。“你们生产的产品主要
用于国家重大项目建设，这是一件非常光
荣而且责任重大的工作，这一点一定要让
每一个员工都认识到。”刘博说。

“这次巡诊，是和企业的第一次交流，
我们只是给出一些‘微提升’的建议，接
下来我们的团队还会和企业深入对接，形
成诊断报告，切实为企业解决一些问题，
同时与企业之间形成常态、良性互动。”刘
博表示。

此外，省“工业诊所”还在这次巡诊
中发现，很多中小企业的负责人对政府扶

植政策了解少，平时
参与同行业、跨领域
的交流少，导致信
息闭塞，这也直
接影响企业的
长远发展。

王 现 省 表
示 ， 对 于 一 些 省

“工业诊所”层面解
决不了的企业共性问
题、疑难问题，他们会
上报给省工信厅，请国家
级的专业团队进一步把脉
问诊。

今年4月，石家庄市工信
局面向全市工业企业征集发展
问题清单。

5月13日，结合企业反馈
的问题，该市在赞皇经济开发
区选出9家工业企业，集中把
脉问诊。

这是石家庄市今年首次开
展“工业诊所”巡诊。目前，该
市已有省“工业诊所”22家，数
量居全省第一位。

什么是“工业诊所”？当下
工业企业面临哪些难题？“工业
诊所”针对问题给企业开出哪
些“药方”？

记者随同“工业诊所”共同
前往企业巡诊现场，一探究竟。

▼5月14日下午，河北鸿华工程项
目管理有限公司团队到石家庄乾星科技
有限公司巡诊。

河北日报记者 李冬云摄

◀5月13日上午，河北鸿华
工程项目管理有限公司团队到石
家庄赞皇县蕊源蜂业有限公司巡
诊。 边建丽摄

5月14日上午，河北鸿华工程项目管理有限公司团队到河北沃德丰药业有限公司巡诊。 冯宏磊摄

河北日报记者 李冬云


